

---

# MÉXICO Y LA CUENCA DEL PACÍFICO

---



---

*D E P A R T A M E N T O D E E S T U D I O S D E L P A C Í F I C O*  
*C e n t r o U n i v e r s i t a r i o d e C i e n c i a s S o c i a l e s y H u m a n i d a d e s*  
*U N I V E R S I D A D D E G U A D A L A J A R A*

---

Vol. 3, núm. 9

enero - abril de 2000



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

*Rector General*

Dr. Víctor Manuel González Romero

*Vicerrector ejecutivo*

Dr. Misael Gradilla Damy

*Secretario General*

Lic. José Trinidad Padilla López

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS  
SOCIALES Y HUMANIDADES

*Rector*

Mtro. Carlos Fregoso Gennis

*Director de la División de  
Estudios de Estado y Sociedad*

Mtro. Jaime E. Tamayo Rodríguez

*Jefe del Departamento de Estudios del Pacífico*

Mtra. Melba E. Falck Reyes

enero - abril de 2000

D.R. © 1999, Universidad de Guadalajara  
Departamento de Estudios del Pacífico  
Av. de los Maestros esq. Av. Alcalde, primer piso,  
ala poniente, edificio exFacultad de Derecho  
44260, Guadalajara, Jalisco, México

ISSN: *en trámite*

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

**Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades**

Coordinación de Extensión  
Guanajuato 1045, Sector Hidalgo  
44260, Guadalajara, Jalisco, México

Impreso y hecho en México

*Printed and made in Mexico*

---

# CONTENIDO

Vol. 3, núm. 9

enero – abril de 2000

<b>PRESENTACIÓN</b>	RAMÓN ROBLEDO PADILLA	4
<b>ANÁLISIS</b>		
Sobre la política exterior estadounidense en Asia Pacífico	ARTURO SANTA CRUZ	6
Acerca del sistema político de Estados Unidos	JOSÉ JAIME LÓPEZ JIMÉNEZ	8
Evolución económica de Estados Unidos en la posguerra	MELBA E. FALCK	16
Implicaciones para México ante una posible crisis económica en Estados Unidos	YESMITH ORTEGA	24
Notas sobre el sistema financiero de EE. UU., su papel internacional y su problemática actual	GENEVIÈVE MARCHINI	26
Evolución de la política agrícola de los Estados Unidos	ROBERTO HERNÁNDEZ HDEZ.	36
Políticas de producción de leche en los Estados Unidos	RAMÓN ROBLEDO PADILLA	42
Relación comercial México-Estados Unidos	AGUSTINA RODRÍGUEZ ALEGRÍA	45
Estados Unidos: acuerdo bilateral con China para su acceso a la Organización Mundial de Comercio (OMC)	JUAN GONZÁLEZ	49
Para muestra, un botón: la dimensión cultural de las relaciones Estados Unidos-Japón	SILVIA NOVELO URDANIVIA	56
El primer encuentro entre Estados Unidos y Japón y su implicación en la sociedad japonesa del siglo XIX	TOMOKO MURAI	58
<b>TEMAS VARIOS DEL PACÍFICO</b>		
México-Japón: requerimientos para la negociación de un acuerdo comercial	CARLOS USCANGA	60
El siglo del cine: la trayectoria cinematográfica de China y Japón	BEATRIZ CARRILLO	64
<b>COOPERACIÓN INTERNACIONAL EN LA CUENCA DEL PACÍFICO</b>		
Estados Unidos en los organismos de cooperación de la Cuenca del Pacífico: ASEAN, ARF y APEC.	DAGOBERTO AMPARO	69
<b>NOTICIAS DE LA CUENCA DEL PACÍFICO</b>	BEATRIZ CARRILLO	73
<b>ECOS DE ASIA EN EL PACÍFICO MEXICANO</b>	WENDY DÍAZ	75
<b>NUEVAS ADQUISICIONES BIBLIOGRÁFICAS DEL DEP</b>	YESMITH ORTEGA	77
<b>ACTIVIDADES ACADÉMICAS EN EL DEP</b>		79

---

## PRESENTACIÓN

Este número está dedicado a los Estados Unidos, nación de América del Norte ubicada entre el mar Atlántico y el Pacífico; limita al norte con Canadá, y al sur con México. Tiene una extensión de 9 372 614 km<sup>2</sup>, casi 5 veces el territorio de México, y una población de poco más de 267 millones de personas para el año de 1997, es decir, más de dos veces y media comparada con México, esto de acuerdo con los resultados preliminares del Censo de población y vivienda de 2000, en el cual se establece que la población asciende a poco más de 97 millones de habitantes.

El presente número tiene como propósito seguir contribuyendo al acercamiento y al conocimiento de los países que conforman el objeto de estudio de este departamento. Los temas son abordados tomando en cuenta diversos aspectos, ya sean culturales, económicos, sociales, políticos e históricos.

En esta ocasión se presentan 14 aportaciones, de las cuales 11 pertenecen a la sección de análisis, 2 a la sección de otros temas del pacífico y, finalmente, 1 a la sección de cooperación internacional en la Cuenca del Pacífico.

Dentro de la sección de análisis, el primer artículo se refiere a la política exterior estadounidense en Asia Pacífico. El autor señala que la estrategia de seguridad estadounidense en la región de Asia Pacífico

resalta la prioridad de acuerdos bilaterales sobre los multilaterales, así como la intención del gobierno estadounidense de no reducir sus tropas en la región por debajo de los 100 000 efectivos.

En el segundo artículo se hace un recuento histórico de cómo surgen y evolucionan los dos partidos políticos nacionales mayoritarios existentes en aquel país. Se destaca que existe un electorado norteamericano cada vez más crítico y más alejado de un proceso político dominado por dos partidos políticos mayoritarios, pero que se han vuelto crecientemente menos

populares en sus políticas entre los ciudadanos.

El tercer artículo nos muestra la evolución económica estadounidense desde la posguerra, y menciona que la economía de

los Estados Unidos, aunque no ha estado exenta de problemas, se mantiene como la primera del mundo. Sin embargo, señala la autora que han pasado los tiempos en que los Estados Unidos era el líder en casi todos los sectores.

Siguiendo con aspectos económicos, se presenta una nota donde se advierte el impacto y los riesgos para México ante una probable crisis económica en los Estados Unidos.

El quinto artículo aborda el papel y la problemática actual del sistema financiero



estadounidense. El autor señala que los Estados Unidos poseen el mercado de capitales más activo, completo y profundo del mundo. Sin embargo, se advierte, pese a todo optimismo, la existencia de una probable burbuja financiera.

En el sexto artículo se explica la evolución de la política agrícola de los Estados Unidos. Destaca el autor la importancia de la legislación agrícola como el instrumento formal por medio del cual la política agrícola se convierte en estrategias y acciones específicas de los actores involucrados.

En el siguiente trabajo se aborda de manera más específica una parte de la política agrícola: la política de producción de leche en los Estados Unidos.

La octava contribución es una nota sobre la relación comercial entre México y los Estados Unidos.

El artículo noveno nos habla sobre el acuerdo bilateral entre los Estados Unidos y China. El autor afirma que con este acuerdo los Estados Unidos ganan al tener un mayor acceso al mercado chino; China, por su parte, evitará en el futuro continuar negociando la extensión del trato de nación más favorecida con el congreso estadounidense, además de la obtención de otras preferencias.

La aportación número diez aborda la dimensión cultural de las relaciones Estados Unidos-Japón. La autora nos advierte que el aspecto cultural es solamente un reflejo, entre otros, de la manera en que son entendidas las relaciones bilaterales Estados Unidos-Japón.

El trabajo siguiente se refiere al primer encuentro entre Estados Unidos y Japón. El autor narra como después del primer contacto agresivo de los Estados Unidos, encabezado por el comodoro Mattheew C. Perry en 1853, se fueron dando las

condiciones para que Japón emprendiera un camino hacia la modernización vía las exportaciones.

En la sección de temas varios del Pacífico tenemos dos artículos. El primero habla sobre los requerimientos para la negociación de un acuerdo comercial entre México y Japón. El autor nos dice que México, a pesar de los esfuerzos, ha carecido de una estrategia global para aprovechar al máximo su calidad de miembro de los principales foros regionales de la Cuenca del Pacífico.

En el segundo artículo de esta sección, el autor comenta sobre la trayectoria cinematográfica de China y Japón. La autora apunta que la trayectoria del cine de Japón y China está estrechamente vinculada con los acontecimientos históricos experimentados por los países en el siglo pasado.

En la sección de cooperación internacional en la Cuenca del Pacífico, se concluye el análisis con un artículo que trata sobre la participación de Estados Unidos en los organismos de cooperación de la Cuenca del Pacífico: la Asociación de Naciones del Sudeste de Asia (ASEAN), el Foro Regional de ASEAN (ARF) y el Foro de Cooperación para Asia y el Pacífico (APEC). Señala el autor que actualmente la presencia de los Estados Unidos en Asia se basa en una relación de seguridad colectiva, en el marco del ARF.

Para terminar, se presentan dos secciones, una de noticias de la Cuenca del Pacífico y la otra llamada ecos de Asia. La primera tiene como finalidad difundir las noticias más importantes sucedidas en los países que son objeto de estudio del DEP. La segunda, resalta las iniciativas que se dan en estos países, y que de una manera u otra influyen en México.

Con el fin de dar a conocer a nuestros lectores las adquisiciones más recientes en la unidad de información y documentación

del DEP, se presenta un breve resumen de estas, mismas que se encuentran a su disposición. «»

## ANÁLISIS

### ***Sobre la política exterior estadounidense en Asia Pacífico***

*Por Arturo Santa Cruz*

A diferencia de su bien definida política hacia Europa occidental, la cual empezó a ser articulada después de la Segunda Guerra Mundial por medio de programas o alianzas, tales como el Plan Marshall o la Organización del Tratado del Atlántico Norte, Estados Unidos no ha contado con una política exterior coherente o institucionalizada para la región de Asia Pacífico en su conjunto. Esto no quiere decir que no se hayan creado instituciones de cooperación entre Estados Unidos y los países de la región, sino solamente que estos arreglos han tendido a ser específicos.

Así por ejemplo, la columna vertebral de la estrategia de seguridad estadounidense en la región ha estado constituida por un tratado bilateral, que mantiene con Japón desde 1960. En el contexto de la Guerra Fría, Japón se convirtió para Estados Unidos en un baluarte en su lucha con la otra superpotencia de la época, la hoy extinta Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas. De esta manera, por medio del Tratado de Cooperación y Seguridad Mutua, el archipiélago quedaba bajo la protección del "paraguas nuclear" estadounidense.

De manera similar, Estados Unidos tiene un acuerdo militar bilateral con Corea

del Sur y con las Filipinas, aunque en este último país ya no tiene bases militares. Así, Estados Unidos mantiene cerca de 100,000 efectivos militares estacionados en la región, de los cuales están aproximadamente 37,000 en Corea del Sur y el resto en Japón. Por otra parte, en 1951 Estados Unidos estableció una alianza militar trilateral con Australia y Nueva Zelanda, conocida como ANZUS, por sus siglas en inglés. Significativamente, para Australia los lazos

militares con Estados Unidos respondían a la necesidad de contar con una especie de "seguro" contra una eventual agresión nipona, mientras que para Estados Unidos, la alianza militar significaba simplemente consolidarse como la potencia hegemónica de la región. Asimismo, es interesante notar que la ANZUS perdió su carácter tripartito a raíz de que Wellington prohibió, en 1985, la visita a sus puertos de navíos con armamentos nucleares; en

consecuencia, un buque estadounidense que podría haber tenido cargamento nuclear no pudo llevar a cabo una visita programada a un puerto neozelandés. Estados Unidos consideró entonces roto el pacto, y suspendió la cooperación militar con la isla.

Así pues, el término de la guerra fría encontró a Estados Unidos sin una política articulada hacia la región Asia Pacífico. Por